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面对本报“2016 中国新发现”全媒体采访组，谈起
30年前的那段往事，俞惠明依然备感自豪。

“宁夏的第一款葡萄酒就是我们酿造的。”主持酿制
宁夏第一瓶葡萄酒的酿酒师、宁夏西夏王葡萄酒业有限
公司总工程师俞惠明说。1985年，刚进宁夏农垦局的俞
惠明才18岁，跟几个同事一起来到秦皇岛，学习葡萄酒
酿酒技术。当时宁夏当地自产葡萄，一半食用，另一半则
给外省提供酿酒原料。

30 年过去，第一批宁夏本地产葡萄酒已成为展厅
里珍贵的文物，俞惠明也成了公司首席酿酒师、宁夏葡
萄酒产业的奠基人之一。

■ 贺兰山东麓载入世界葡萄酒地图

如今，宁夏葡萄酒产业格局发生了巨变。全自治区
葡萄种植面积达 64 万亩，其中酿酒葡萄 57 万亩，产量
20 万吨；建设酒庄 184 个，其中已建成投产 85 个，正在
建设 99个，年产葡萄酒 9.5万吨，综合产值达 166亿元。
葡萄酒产业成了宁夏更多人的终身追求。

6年前，西北农林科技大学硕士毕业的白天华毅然
辞去在北京的法国酒企工作，回到老家宁夏，投身西夏

王葡萄酒公司，任职一级品酒师。
“家乡对葡萄酒产业的重视点燃了我心中的热情。”

白天华说。
8 年前，采石场老板袁辉决定转型做葡萄酒产业。

他在原先的采石场基础上，利用废弃的石料构建起了一
座充满东方元素的石头城堡——志辉源石酒庄。像“志
辉原石”这样的私营酒庄，在贺兰山东麓沿途随处可见。

2004年，葡萄酒产业被宁夏确立为重点发展产业，
如今已形成以银川市、石嘴山市、青铜峡市、红寺堡区和
农垦系统为主体的贺兰山东麓葡萄产业带。

2013 年，贺兰山东麓被正式列入《世界葡萄酒地
图》，获得国际认可。

“作为葡萄酒产业的探索和开拓者，公司希望助力
贺兰山东麓具有特色的葡萄酒走向全国，走向世界。”
西夏王葡萄酒有限公司总经理金万祥说。

■ 引入列级制为酒庄立门槛

与工业化生产不同，酒庄更讲究小产量、高品
质。但如何让这么多酒庄既保证产品质量，又不陷入
无序竞争？宁夏想了不少法子。

徐军是宁夏葡萄产业发展局副局长。这个局是中
国第一个省级葡萄产业发展机构，贺兰山东麓的葡萄
产业园区发展规划就归这个局管。

除此之外，宁夏还率先出台了中国第一部葡萄酒
产区保护法规 《宁夏贺兰山东麓葡萄酒产区保护条
例》，出台了《中国（宁夏）贺兰山东麓葡萄产业文化长廊
发展总体规划》等一系列扶持和法规政策，从产区保护、
资金投入、科技支撑、人才培养等方面全力推动葡萄产
业快速发展。政府遵循国际惯例，引入“列级制”，为各种
酒庄“打分”和立门槛。2013年，宁夏评选出首批10家列
级酒庄，成为中国首个实行列级酒庄管理和首家以地方
人大立法形式加以保护的产区。

今年新出台的 《关于创新财政支农方式、加快葡
萄产业发展的扶持政策暨实施办法》 提出，凡在北上

广等一线城市和其他二线城市开办 100 平方米以上专
营、展示贺兰山东麓葡萄酒的中心，就可获区政府奖
励，最高达 100 万元。酒庄酒如在国际上获奖，分别
有对应的奖励金额。

■ 打造葡萄产业基地和文化长廊

目前，葡萄酒产业已经成为宁夏工业、农业和服
务业融合度最高、产业链最长、最具潜力的特色优势
产业。

特色优势产业要与农业结合。农民通过土地流
转、生产资料入股等形式参与葡萄酒产业的生产和分
红。2015年，宁夏葡萄酒全产业链为 5万户生态移民
中的 7.5 万名劳动力提供了就业岗位，实现劳务收入
14.3亿元，人均近2万元。“因为葡萄酒产业机械化程
度还不高，很多闽宁镇、红寺堡区的老百姓就近就
业。”徐军说。

特色优势产业也要与品牌结合。酒香也怕巷子
深。近年来，宁夏葡萄酒积极走出国门，开展与国际
一流酒庄的比拼。就在不久前召开的布鲁塞尔世界葡
萄酒大会上，36 款获金银奖的酒中，宁夏就占了 16
款。独特的地理优势，也吸引了保乐力加、轩尼诗、
张裕、长城等国内外一批知名葡萄酒企业前来建酒庄。

特色优势产业还要与文化结合。记者发现，很多
酒庄都建有大小博物馆、展览厅，挖掘介绍葡萄酒文
化。在这些酒庄里，可以休闲、观光、采摘、品酒和
购物。

在宁夏的规划中，贺兰山东麓不仅是葡萄产业基
地，还是一条文化长廊。到2020年，这条葡萄文化长
廊将长达100公里，种植规模达到100万亩，100家以
上高品质酒庄入驻，实现1000亿元综合产值，带动10
万人就业。

“我们不做中国的波尔多，要做世界的贺兰山东
麓。”白天华自信地说，这是宁夏人的“紫色梦想”。

题图：贺兰山下的西夏王万亩葡萄园。

据新华社南宁 5 月 24 日电
（记者程群） 中越陆地边界 3 个法
律文件执行情况总结会 24 日在广
西南宁举行。中越双方对3个法律
文件的历史性贡献和重要意义给予
充分肯定，并围绕“边界管理与执
法合作”“口岸开放与通关便利
化”“跨境经济和旅游合作”“边境
互联互通和基础设施建设”等四个
议题进行探讨。

中国外交部副部长刘振民说，
当前，中越边界线清晰稳定，边境
地区秩序良好，边民往来便利，经
贸交流活跃，边境省市合作热情高
涨，融合度越来越高。他建议中越

双方继续加强4个方面工作：一要
“密”字当头。两国边界事务主管
部门和边境省市要继续保持密切沟
通和往来，切实推进各领域务实合
作。二要“惠”字为先。双方应进
一步解放思想，不断创新合作模
式，提升合作水平，在加强口岸设
施建设、提高通关效能、活跃跨境
经济合作方面提出更多的新思路、
新措施，挖掘双方合作的新“增长
点”。三要“亲”字为本。双方应

继续鼓励和便利两国边民往来，并
经常性举办一些联谊活动，进一步
加强两国民间友好往来，切实夯实
中越友好的民意基础。四要“诚”字
为重。中越应从友好关系大局出发，
坦诚相待，本着友好合作的精神，妥
善处理两国边界管理与合作。

2010 年 7 月 14 日，在天保—清
水口岸，中越双方共同见证了两国

《陆地边界勘界议定书》《陆地边界
管理制度协定》和《陆地边境口岸及

其管理制度协定》正式生效，标志着
两国 1400 多公里陆地边界问题得
到了解决。去年11月，两国签署《北
仑河口自由航行区航行协定》和《合
作保护和开发德天（板约）瀑布旅游
资源协定》，圆满完成了两国勘界后
续工作。5年多来，两国边界事务主
管部门和边境地区各级政府认真贯
彻执行相关规定，依法治边、依法管
边、依法用边，促进了边境地区的稳
定与发展。

本报北京 5月 24 日电 （潘旭
涛、范琛炜） 目前，我国江河水位比
1998年同期偏高；江淮、江南等地连
续出现14次移动性强降水过程……
针对上述汛情，水利部今天召开新
闻发布会，介绍今年入汛以来我国
汛情旱情的主要特点及防汛抗旱工
作的筹备情况。

据水利部相关负责人介绍，今年
入汛以来，我国平均降水量 130 毫
米，较常年偏多两三成，是1961年以
来的第 2 位。江淮、江南、华南、西南
等地连续14次出现移动性强降水过
程，为近5年来同期最多。5月20日，
广东茂名信宜日雨量达到493毫米，
为该站历史最高。

国家防办督察专员、新闻发言

人张家团说，受强降雨影响，目前
我国江河水位比1998年同期偏高。南
方有188条河流发生超警洪水，为近5
年以来同期最多。其中，福建闽江上
游二级支流金溪池潭水库以上河段
发生了超过50年一遇的特大洪水；江
西赣江中游、广东北江中游先后发生
了1998年以来同期最大洪水。

与此同时，北方江河来水偏少、冬
麦区局部旱情持续，华北大部、内蒙古
大部等地江河来水量偏少三至七成。

张家团说，今年以来，中央已
下达应急度汛资金 5.05 亿元、中央
防汛抗旱物资更新补充经费5945万
元、长江崩岸应急整治专项经费1.5
亿元，支持各地开展水毁工程和防
汛薄弱环节应急修复。

图为玉泉国际酒庄的地下酒窖。

据新华社北京 5 月 24 日电
（记者靳若城） 外交部发言人华春
莹 24 日就美国总统奥巴马访问越
南期间关于南海问题的言论回应
说，域外国家应该尊重地区国家维
护本地区和平稳定的努力，而不应
破坏地区规则和秩序、扰乱地区和
平稳定。

当日例行记者会上，有记者问：
美国总统奥巴马 24 日在越南演讲
时提到南海争议问题，表示美国虽
然不是主权声索方，但仍然会和伙

伴国共同维护航行自由、地区秩序，
无论国家大小都应该确保其主权不
受侵害，大国不应威胁恐吓小国。你
对奥巴马总统的表态有何评论？

华春莹就此作出3点回应：首
先，美方每一次提航行自由问题
时，应该首先搞清楚一个概念，它
所说的航行自由到底是各国依据国
际法所享有的真正的航行自由，还
是美国军舰军机所专享的“横行自
由”。“如果是前者，我们当然举双
手欢迎，而且坚决支持；如果是后

者，我认为国际社会都不会答应。”
第二，中国与东盟国家就谈判

协商解决争议，共同维护南海地区
和平稳定达成了一系列双边协议和
地区共识，构成了南海地区规则和
秩序的重要根基。域外国家应该尊
重地区国家维护本地区和平稳定的
努力，尊重地区国家根据国际法确
立的地区规则和秩序，而不应该以
任何形式、任何借口威胁南海沿岸
国主权和安全，破坏地区规则和秩
序，扰乱地区和平稳定。

第三，“我注意到美方，还有
个别国家，最近老是把国家大小挂
在嘴边。”华春莹说，“我们认为，
国家大小不应该是判断一个国家有
没有理的唯一或最主要依据。”

华春莹说，新中国成立以来，
中国已经与 14 个陆地邻国当中的
12 个依据历史事实和国际法基本
准则，通过双边磋商和谈判，划定
和勘定了共同边界。就面积而言，
这12个国家中有5个国家小于现在
与中方在南海问题上争议比较突出
的菲律宾；就人口而言，有 10 个
国家小于菲律宾。

“这说明国家大小并不是问题
的关键，关键在于当事方有没有诚
意和决心通过共同努力，通过谈判
和协商，解决彼此之间存在的争
议。”她说。

中越肯定陆地边界法律文件历史性贡献

外交部发言人回应美总统涉南海言论

域外国家不应破坏地区规则和秩序

南方江河水位高于1998年
北方局地旱情持续

5 月 24 日，两位诺
贝尔文学奖获得者——
中国作家莫言与法国作
家勒·克莱齐奥现身杭
州，出席浙江大学 120
周年校庆“学术大师大
讲堂”活动，畅谈“文
学与教育”。

图 为 莫 言 （左 二）
与勒·克莱齐奥 （左三）
在活动现场。

新华社记者
韩传号摄

中法诺奖
得主畅谈
文学与教育

据新华社济南 5月 24日
电 （记者刘宝森） 记者 24 日
从孔子故里山东曲阜市文物部
门了解到，由曲阜申报的《孔
子世家明清文书档案》成功入
选世界记忆亚太地区名录。

据介绍，《孔子世家明清文
书档案》是19日在越南召开的
第七届联合国教科文组织世界
记忆工程亚太地区委员会大会
上与江苏苏州申报的《近现代
苏州丝绸样本档案》一道入选

世界记忆亚太地区名录的。
《孔 子 世 家 明 清 文 书 档

案》 共有 9021 卷，约 25.8 万
件，现存以明末、清代和民国
时期的史料为主。档案内容主
要分为袭封、宗族、属员、徭
役、刑讼、租税、林庙管理、
祀典、宫廷、财务、庶务、资
料文书等，详细记录了孔府从
明嘉靖十三年至 1948 年间的
政治、经济、文化、思想、宗
族等方面的情况。

孔子世家明清文书档案
入选世界记忆亚太地区名录

5 月 23 日，中美研究人员报告说，他们在中国陕
西省西安市米家崖遗址发现了 5000年前酿制啤酒的证
据。这是迄今在中国发现的最早酿酒证据，说明中国
古人可能早在5000年前就开始享受喝啤酒的乐趣。

中美研究人员在米家崖的两个窖穴里发现了与制
酒相关的器物，年代测定为介于公元前 3400年到公元
前 2900年。通过对残留物的科学分析，找到了啤酒酿
造的3个证据。这项研究发表在新一期美国《国家科学
院学报》上。

图为制酒器物漏斗内壁残留物。
（新华社发）

考古显示5000年前
中国古人就会酿啤酒

本报电（赵家碧、王柄皓） 由
5 艘执法船艇组成的中老缅泰湄公
河联合巡逻执法编队 5 月 24 日在云
南关累港起航，向湄公河下游老缅泰
交界的“金三角”水域开展巡航任务，
联合整治湄公河流域治安突出问题，
携手打击湄公河流域违法犯罪。

在 为 期 4 天 的 巡 航 任 务 过 程

中，中老缅泰各方派出执法船艇和
人员，采取全线联合巡逻与编组分
段巡航相结合、定点查缉与机动查
缉相结合的方式，加大联合巡逻执
法力度，严厉打击湄公河流域涉
恐、走私、偷渡、贩毒、贩枪、拐
卖人口等跨境违法犯罪活动，确保
流域安全稳定。

中老缅泰联合巡逻湄公河

本报北京5月24日电（记者聂
传清） 央视体育频道与微博奥运战
略合作发布会24日在北京召开。微
博成为央视奥运报道首席社交媒体
战略合作伙伴。

据悉，里约奥运会期间，双方将

投入优势资源，强化奥运期间在产
品、内容、大数据和报道等方面的合
作。同时，央视体育频道将与微博联
合组建奥运前方自媒体直播团队，通
过微博和 CCTV5 客户端，为用户提
供更移动、更社交的奥运观赛体验。

微博加盟央视里约奥运报道

四川雅安石棉
县安顺乡新场村村
民近日发现一只不
知名的野生鸟类。
经四川栗子坪国家
级自然保护区管理
局确认，该鸟为钳
嘴鹳 （见左图），
是 世 界 级 濒 危 物
种。 （新华社发）

四川雅安发现濒危钳嘴鹳四川雅安发现濒危钳嘴鹳

本报记者 张远晴 徐 蕾

贺兰山下的贺兰山下的““紫色梦想紫色梦想””
——宁夏打造世界级葡萄酒产业带宁夏打造世界级葡萄酒产业带


